
 

Niederschrift  

 

über die öffentliche Sitzung 

des Ortschaftsrats Haagen  

am Dienstag, 9. Oktober 2018 

im Rathaus Haagen, Manzentalstraße 6 

 

 

      

 

Anwesend: Horst Simon als Vorsitzender 

  

   

Ortschaftsräte/innen: Di Marco  

 Holdermann-Müller 

 Kirchner 

 Krämer 

 Meier 

 Rufer 

 Sütterlin 

  

  

 

Entschuldigt: -/- 

 

Ferner: Hr. Droll Betriebsleiter Stadtwerke  

Hr. Lüers Mobilität Stadtwerke 

Hr. Eberhard Stellvertretender Betriebsleiter Abwas-

serbeseitigung  

  

 

Urkundspersonen: OR-Sütterlin 

 OR’in Holdermann-Müller 

 

Schriftführung: Frau Will 

 

 

Beginn:  19:00 Uhr 

 

Ende:  20:40 Uhr 

 

 

 

 

 



 - 2 - 

 

 

Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung und begrüßt die Mitglieder des Ortschaftsrates,  

Herr Eberhard vom Fachbereich Abwasserbeseitigung, Vertreter der örtlichen Presse und 

Bürger aus Haagen. Er gibt bekannt, dass Herr Droll von den Stadtwerken Lörrach und 

Herr Lüers zuständig für Mobilität später dazustoßen werden, da dieser Tagesordnungs-

punkt auch in den anderen Ortsverwaltungen thematisiert wird.  

 

Ortschaftsrat Kirchner stellt den Antrag, den TOP 6 Ortsentwicklung Haagen vor TOP 5 

Vorschlagsliste für den Haushalts 2019 zu platzieren.  

 

Alle Ortschaftsräte stimmen dem Antrag zu.  

 

 

TOP 1 

Schlossberghalle Haagen, 2. BA Sanierung Auftragsvergabe Dacharbeiten, Los 

1:Dachdeckungs- und Dachabdichtungsarbeiten, Auftragserhöhung 

Vorlage: 167/2018 

 

Der Vorsitzende übermittelt die vorgesehenen Arbeitsvergaben lt. Beschlussvorlage 

167/2018, Schlossberghalle Haagen, 2.BA Sanierung Auftragsvergabe Dacharbeiten, Los 

1:Dachdeckungs- und Dachabdichtungsarbeiten, Auftragserhöhung 

 

Die Firma Lerner GmbH, erhielt am 19.07.2017 den Auftrag in Höhe von 106.974,93 € zur 

Durchführung der Dachdeckungs- und Dachabdichtungsarbeiten, Los 1 an der Schloss-

berghalle in Haagen. 

 

Im Verlauf der Arbeiten zeigte sich, dass es günstiger ist, Dachflächen, die ursprünglich 

für den 3. Bauabschnitt vorgesehen waren, mit zu sanieren, da so die Anschlussarbeiten 

der Dachflächen an Flächen des 3. Bauabschnittes optimiert werden konnten. Zusätzliche 

Massen ergaben sich aufgrund der Attikaerhöhung, die in der Ausschreibung nicht ent-

halten waren. Die Kosten für die Massenerhöhung werden durch entfallene Positionen 

aus dem Hauptantrag gemindert.  

 

Der Ortschaftsrat hat keine weiteren Fragen, sodann wird  

 

dem Beschlussvorschlag einstimmig zugestimmt. 

 

Die Auftragserhöhung der Firma Lerner GmbH aus Kandern für die Dachdeckungs- und 

Dachabdichtungsarbeiten von 106.974,93 € um 41.997,21 € auf 148.972,14 €, brutto wird 

genehmigt.  

   

 

 

 

TOP 2 
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Erneuerung EMSR-Technik in den RÜB Hammerstraße, Nord und Stöckmatten Ge-

nehmigung Planung und Kostenberechnung 

Vorlage: 162/2018 

 

Der Vorsitzende übergibt das Wort an Herr Eberhardt vom Fachbereich Abwasserbeseiti-

gung. 

 

Herr Eberhardt bedankt sich für die Einladung. Er erläutert die Inhalte der Beschlussvorla-

ge 162/2018: Erneuerung EMSR-Technik (Elektrische Mess-, Steuer- und Regelungstech-

nik in der Automatisierungstechnik), am Regenüberlaufbecken Stöckmatten, per Power 

Point Präsentation und bittet abschließend um ein positives Abstimmungsergebnis. 

 

Der Ortschaftsrat ist mit der Präsentation und Erläuterung einverstanden und hat keine 

Fragen, somit wird 

 

dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt 

 

1. Der Kostenberechnung für die Erneuerung der elektrischen Mess-, Steuer- und 

Regelungstechnik einschließlich Anpassung an die neue Fernwirktechnik im 

RÜB Hammerstraße über 183.000 € brutto wird zugestimmt.  

 

2. Der Kostenberechnung für die Erneuerung der elektrischen Mess-, Steuer- und 

Regelungstechnik einschließlich Anpassung an die neue Fernwirktechnik im 

RÜB Nord über 285.000 € brutto wird zugestimmt.  

 

3. Der Kostenberechnung für die Erneuerung der elektrischen Mess-, Steuer- und 

Regelungstechnik einschließlich Anpassung an die neue Fernwirktechnik im 

RÜB Stöckmatten über 205.000 € brutto wird zugestimmt.   

 

 

 

TOP 3 

Haushaltskonsolidierung - Weihnachtsbäume 

Vorlage: 161/2018 

 

Der Vorsitzende übermittelt die Anhörung der Beschlussvorlage 161/2018: Haushaltskon-

solidierung – Weihnachtsbäume. 

 

Ortschaftsrätin Krämer spricht sich positiv dafür aus, dass die Tradition, ein Weihnachts-

baum in den Orts- und Stadtteilen aufzustellen, erhalten bleibe. Sie lobte das ehrenamtli-

che Engagement der Feuerwehr Haagen, welche sich Jahr für Jahr um das Aufstellen des 

Weihnachtsbaumes kümmere. Sie wolle wissen, wieso das ehrenamtliche Engagement 

aus der Bevölkerung hinterfragt werde.Sie sehe jedoch erheblichen Diskussionsbedarf, 

wenn ein Ortsteil die Tradition der ehrenamtlichen Tätigkeit fortsetzten wolle, solle dies 

akzeptiert werden.  
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Ortschaftsrätin Rufer stellt die Bedeutung des Antrags heraus. Die Vorlage soll gewähr-

leisten, dass alle Ortsteile gleich behandelt werden. Der Wunsch aus der Bevölkerung die 

Tradition aufrechtzuerhalten soll gewährleistet werden. Sie kritisiert jedoch die Mehraus-

gaben die dadurch entstehen.  

 

Der Vorsitzende führt Gründe an, welche die Sicherheit betreffen. Die Sicherheitsaspekte 

übernehme somit der Werkhof, Verankerung des Baumes – Bodenhülse, Aufstellen des 

Baumes und Überprüfung der Elektrizität durch einen Elektriker vor Ort.  

 

Der Vorstand bittet um ein Abstimmungsergebnis.  

 

Die Anhörung wird einstimmig entgegengenommen.  

 

1. Der Gemeinderat stimmt dem Vorschlag der Verwaltung zur zukünftigen Handha-

bung sowie Anzahl der aus städtischen Mitteln finanzierten Weihnachtsbäume zu. 

2. Den außerplanmäßigen Ausgaben für das Jahr 2018 wird zugestimmt. 

3. Die Mittel für das Jahr 2019 werden für den Haushaltplan des Jahres 2019 angemel-

det. 

 

 

 

TOP 4 

Veränderungen beim Stadtbusverkehr zum Fahrplan für das Jahr 2019 

Vorlage: 158/2018 

 

Herr Droll bedankt sich für die Einladung. Er erläutert die Inhalte der Beschlussvorlage 

158/2018: Veränderungen beim Stadtbusverkehr zum Fahrplan für das 2019 und bittet 

abschließend um ein positives Abstimmungsergebnis. 

 

Die Stadtwerke Lörrach beabsichtigen, zusammen mit der SWEG und mit MaxiTaxi zum 

nächsten Fahrplanwechsel im Dezember 2018 einige Änderungen einzuführen.  

 

Dem Antrag des Ortschaftsrates die Ortsbuslinie 10 in Haagen bis Röttelnweiler anzufah-

ren wird in die Neue Verkehrsführung aufgenommen. Um die dafür nötige Fahrzeit zu 

bekommen, entfällt die Haltestelle „Schöpflin Siedlung“ in Brombach und damit auch die 

Wendefahrt um den Brombacher Kreisel. Die Haltestelle „Schöpflin Siedlung“ wird wei-

terhin von der Buslinie 6 (u.a. werktags im 30 min Takt) bedient. Mit der Verlängerung 

nach Röttelnweiler ist bei der Rückfahrt nach Brombach der Anschluss der Ortsbuslinie 10 

am Bahnhof Haagen/Messe auf die Regio-S-Bahn gesichert. Noch ist unklar, wo der 

Kleinbus in Röttelnweiler wenden kann und die Haltestelle eingerichtet werde. 

 

Der Ortschaftsrat äußert sich sehr positiv über die Fahrplanänderung. 

 

Ortschaftsrat Kirchner hält es für sinnvoll den Ortsbus deutlicher zu kennzeichnen. Er 

spricht die Probleme zweier Bushaltestellen an, welche eine Gefahr darstellen.  
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- Haltestelle Ritterstraße am Friedhof, Bürgersteig sehr schmal, keine Möglichkeit 

mit Rollator oder Kinderwagen entlang zu gehen 

- Haltestelle am Sportplatz, marode, starkes Gefälle direkt an der Haltestelle 

 

Er beharrt weiterhin auf der Forderung, die Linie „Sausenburger“ Kandern-Lörrach in 

Haagen einen Halt einzurichten. Zu umständlich sei es für Haagener Bürger mit öffentli-

chen Verkehrsmitteln nach Kandern zu gelangen.  

 

Ortschaftsrätin Holdermann-Müller zeigte sich sehr erfreut, dass Röttelnweiler in die 

Ortsbuslinie 10 aufgenommen wird. Sie werde mit den Anwohnern Kontakt aufnehmen 

um den Standort einer Haltestelle zu erarbeiten.  

 

Ortschaftsrätin Rufer lässt wissen, Sie lege Wert auf eine klare Sicht, welche durch die 

dunklen Scheiben des Ortsbusses nicht möglich sei und auf einen Ortsbus in dem nicht 

geraucht werde. 

 

Ortschaftsrätin Di Marco bringt nochmals zum Ausdruck, dass die Linie „Sauseburger“ 

Kandern – Lörrach nicht in Haagen hält. Ebenfalls versmisse Sie ein Kurzstreckentarif.  

 

Herr Droll verweist an die Kreissräte, die Linie Kandern-Lörrach wird vom Landratsamt be-

trieben. Er informiert, dass ein Mitarbeiter die Bushaltestellen auf Sauberkeit überprüft, 

diese werde dokumentiert und ggf. Reparaturarbeiten in Auftrag gegeben. Er wird die 

Fahrer des Ortsbusses anweisen, darauf zu achten, das Rauchen zu unterlassen.  

 

Er berichtet über die Fahrgastzählung, welche sehr aufwendig und zeitintensiv sei. Es lässt 

sich daraus ablesen, dass der Ortsbus nach wie vor gut in Anspruch genommen werde. 

Im Sommer seien die Fahrgastzahlen leicht zurückgegangen, welche jedoch im 

Herbst/Winter wieder ansteigen werden.  

 

Herr Droll informiert über die Fahrpläne, dem Wunsch die Zahlen größer zu gestalten 

oder einzelne Linien als Faltplan zu gestalten, kann nicht entsprochen werden. Bei den 

Aushangfahrplänen an den Haltestellen besteht mit dem neuen Leyout seit 2017 bereits 

das größtmögliche Format und die größte mögliche Schrift, sie müssen in die Vitrinen am 

Haltestellenmast passen. Die Stadtwerke bieten an, Kunden auf Anfrage für die jeweils 

gewünschte Haltestelle einen Aushangfahrplan zur Verfügung zu stellen.  

 

Der Vorstand bedankt sich bei Herr Droll und Herr Lüers für die ausführliche Berichter-

stattung und bitte den Ortschaftsrat um Abstimmung.  

Die Anhörung wird einstimmig entgegengenommen 

 

 

1. Dem vorgeschlagenen Zeitplan wird zugestimmt.  

2. Der Vorschlag der Stadtwerke zur Verbesserung des Stadtbusangebots wird zur Kennt-

nis genommen. 
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TOP 5 

Ortsentwicklung Haagen 

 

Antrag des Ortschaftsrates Haagen zum Ortsentwicklungsplan  

(s. Anhang) 

 

 

 

 

TOP 6 

Vorschlagsiste für den Haushalt 2019 Ortsteil Haagen 

 

 

1. Ortsentwicklungsplan Haagen – Planungsrate    50.000 € 

 

2. Sanierungsgebiet Haagen Zentrum – Planungsrate   50.000 €            

- incl. Stellplatzansatz – Planungsrate 

 

3. Schlossberghalle Sanierung Toilettenanlagen und Eingangsbereich 60.000 € 

 

4. Jubiläum 50 Jahre Ortsverwaltung Haagen       5.000 € 

 

5. Behindertengerechter Zugang zur Ortsverwaltung Haagen  90.000 € 

Aufzug / Rampe 

 

6. Beleuchtung Verbindungsweg Hasenloch – Grütt zwischen 

Röttler Straße und Holzbrücke über der Wiese / B 316   90.000 € 

 

7. Straßenerneuerung Eisenbahnstraße zwischen Sägemattstraße 

und Hauingerstraße        50.000 € 

 

8. Gestaltung des Bahnhofvorplatzes Haagen und Schaffung von  10.000 € 

Fahrradstellplätzen incl. Abschließbaren Fahrradboxen 

 

9. Bushaltestellen: Verbreiterung Haltestelle Ritterstr. und    20.000 € 

Sportplatz Richtung Hauingen 

 

10. Beleuchtung  des Diichwegli  vom Parkplatz Bauhaus bis   

 46.000 € 

Kanalbrücke zur Röttler Straße       

 

11. Übergang Hasenloch /Fußweg         5.000 € 

 

12. Erneuerung der Außenbeleuchtung der Schlossberghalle 

zwischen Parkplatz und Markgrafenstraße     30.000 € 

 



 - 7 - 

13. Instandsetzung des Schulturnplatzes (Schlossbergschule)   15.000 € 

 

14. Anlegung eines Gehweges und Parkbuchten in der 

Markgrafenstraße zwischen Lichsenweg und Bodenackerstraße  75.000 € 

 

15. Erneuerung der Schlossberghalle Innenbeleuchtung inkl.         108.000 € 

Bühnentechnik       

 

16. Erneuerung von Stühlen und Tischen in der Schlossberghalle 

(II. Bauabschnitt)         15.000 € 

 

 

 

 

TOP 7 

Bekanntgabe nichtöffentlich gefasster Beschlüsse und sonstige Bekanntgaben 

 

- Baugenehmigung: Erweiterung der bestehenden Reithalle auf den Grundstücken 

Flst-Nrn. 1320, 1321, 1282, 1283, 1284/1 und 1286 in Lörrach, Manzentalstr. 52.  

 

- Dem Antrag (von Anwohnern der Schlossstraße) auf Umbenennung der Schloss-

straße in eine Spielstraße, wird durch den Fachbereich SVS (Straßen Verkehr Si-

cherheit) abgelehnt. Begründung: Die Kennzeichnung als verkehrsberuhigter Be-

reich (Zeichen 325.1/325.2 StVO) setzt einen niveaugleichen Ausbau voraus. Es 

darf also keine Trennung der verschiedenen Verkehrsarten vorliegen. In der 

Schlossstraße werden Fußgänger und Fahrzeuge auf Gehweg bzw. Fahrbahn ge-

trennt geführt. Die Voraussetzungen liegen in der Schlossstraße nicht vor.  

 

- Baumfällung: Parkplatz Schlossberghalle  

Bei einem Ortstermin im Juni dieses Jahres wurde besprochen, dass die morschen 

Silberahorne eine Gefahr darstellen, daher ist eine Fällung unumgänglich. Aus 

Kostengründen werden nur einige Bäume diesen Herbst die restlichen Bäume 

dann im kommenden Herbst 2019 ersetzt. Hierbei handelt es sich um Ungarische-, 

Persische-, Scharlach- und Flaumeichen. 

 

- Einweihung der Willi Eichin Straße in Haagen 

Nach aktuellem Stand soll es im Frühjahr (März/April 2019) ein Einweihungsfest 

geben.  

 

Termine: 

 

- Herbstfest in der Wohnanlage Neumatt/Brunnenwasser, Anschlussunterkunft, am 

Sonntag, 14.10.2018 von 11:30 bis 17:00 Uhr. 

 

- Filmabend mit Freunden aus Village-Neuf im Hebelsaal im Dreiländermuseum in 

Lörrach am 03.11.2018, gezeigt wird „Merry Christmas“. 
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TOP 8 

Allgemeine Anfragen 

 

Ortschaftsrat Kirchner missbilligt die große Anbringung eines Werbeplakates im Vorgar-

ten eines Wohnhauses in der Röttler Straße. Er hält es für unangemessen, wenn jeder in 

seinem Garten ein Werbeschild montiert, wie sehe Haagen dann aus.  

Er macht darauf aufmerksam, dass die Ruhebänke im Friedhof erneuert wurden, nicht je-

doch die Ruhebänke außerhalb des Friedhofs. Er wolle wissen, wann diese erneuert wer-

den.  

 

Der Vorstand gibt Auskunft, er habe das Werbeplakat bereits fotografiert und an den 

Fachbereich Baurecht übermittelt. Ein Plakat dieser Größenordnung ist eine Baumaßnah-

me diese sei genehmigungspflichtig.  

 

Ortschaftsrat Meier spricht ein Problem in der Schlossstraße Haus Nr. 4 an. Dort stehen 

Tannenbäume ohne Nadeln, diese stellen bei Sturm eine erhöhte Gefahrenquelle dar.  

 

Ortschaftsrätin Di Marco bringt den Wunsch vor, für Radfahrer eine Einfädelspur in der 

Einmündung Eisenbahnstraße Ecke Stockmattenstraße zu ermöglichen.  

 

 

 

 

TOP 9 

Fragestunde der Einwohner/innen 

 

Ein Bürger stellt den Antrag auf Richtungspfeile in der Unterführung zum Bahnhof Haa-

gen. Gefährliche Situationen könnten somit vermieden werden.  

 

Ein weiterer Bürger macht auf die fehlenden/ständig zerstörten Spiegel an der Unterfüh-

rung aufmerksam. Er empfiehlt Gefängnisspiegel, diese seien unzerstörbar.  

 

Kann die Industriestraße (Bauhaus) als Zone 30 ausgewiesen werden, wolle ein weiterer 

Bürger wissen. Für Zweiradfahrer stelle die Industriestraße eine erhöhte Gefahr dar.  

 

Eine Bürgerin fordert ebenfalls Zone 30 in der Hauinger Straße. Sie höre und sehe täglich 

die rasenden Autofahrer, welche sich nicht an Tempo 50 halten. In den Ortsteilen Brom-

bach und Hauingen wurde bereits Tempo 30 eingeführt.  

 

Der Vorstand gibt bekannt, dass in den Ortsteilen Brombach und Hauingen nur Teilberei-

che mit Zone 30 ausgeschildert sind, nicht die ganze Ortsdruchfahrt.  

Der Antrag die Ortsdurchfahrt in Haagen auf Tempo 30 zu reduzieren wurde bereits ge-

stellt.  
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Weiter bittet eine Bürgerin um bessere Beleuchtung beim Übergang von der Brücke Ei-

senbahnstraße die Treppe hinab zu den Gleisen am Haagener Bahnhof. Diese sei sehr 

schlecht beleuchtet und stelle eine Gefahr dar.  

 

Eine weitere Bürgerin macht darauf aufmerksam, dass bei Dunkelheit kein Licht vor der 

Alten Halle in Haagen gäbe. Sie stellt die Bitte, ein Licht vor dem Eingangsbereich der Al-

ten Halle anzubringen.  

 

 

 

 

TOP 10 

Offenlegungen 

 

Offenlegung der Niederschrift der öffentlichen Ortschaftsratsitzung vom 11.09.2018. 

 

 

 

 

 

 

  

 

Z u r   B e u r k u n d u n g 

 

 

Die/Der Vorsitzende: 

 

 

 

 

Urkundspersonen:      Schriftführung: 
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